
国家投资部分，除计委管的六大投资公司之外，还有

其他主管部门管的：二是银行贷款等。现在这几“块”

都比较乱，资产局都应该管 起 来，但 不可能一步到

位. 要有个过程，目前可先参与。

三、关于国有资产是否划分中央资产和地方政府

资产的问题

会上，大多数同志认为，国有资产不应分为中央

资产和地方政府资产。因为过去搞的企业卞放，只是

经营权下放，从来没有 讲过 产 权下放，将来也不能

放，应由资产管理部门统一管起来，以促其合理流动

和有效使用。另一种意见 则 认 为，从管理的角度出

发，国有资产可以分成中央和地方的。但要按照“统

一政策
、

分级管理”的原则，引导地方干，这样不会

影响地方的积极性。否则，建成了资产都归中央，地

方就会将投资转移，甚至消费掉。而且按照商品经济

的要求，产权也不能都集中到中央，但要界定清楚。
工作可先从分级管理起步，划分产权问题复杂，以后

条件成熟时再界定中央的和地方的产权， 但必须保证

中央占大多数比例。

四、国有资产管理中亟需解决的“吃老本”问题

和当前要做的工作

会上，不少同志提出，当前吃国有资产 “老本”

的问题；化全民为集体、化公为私的问题十分严重，

资源性资产现在破坏很大，无人负责。如果国 有资产

管理不严，流失严重，越来越少，坚持社会主义方向

就是一句空话。“吃老本”问题产生的原因很多，其

中财务制度不合理是一个重要原因。有的同志认为，

不少财务人员不是在搞经济核算，而是把国家投入倒

来倒去，按照单位领导要求，编造假报表 骗国家。要

解决这些问题，强化国有资产管理，就要尽快立法，

并制定产权界定等具体的制度、办法，以 解决国有资

产流失等问题。

关于国家国有资产管理局当前要开展的工作，有

的同志提出，要尽快摸清家底，对国有资产进行一次

全面普查，这项工作目前没有人抓，干起来不会和其

他部门发生矛盾。对此，也有不同意见。有的同志提

出，对国有资产进行全面普查，工作量太大， 也无此

必要。建国以来搞过几次大的清产核资，花了 大量 人

力、财力、物力，实际意义并不大。而且现在物价不

断上涨，查完了又涨上去了，家底还是不清。对评估

工作.大家也认为先不要铺开搞.可先根 据改革的需

要，先对产权有变动的部分搞评估，以防止国 有资产

流失。

另外，不少同志建议，要 尽 快 把 试点工作抓起

来。当前.国有资产管理工作的开展，要涉及原有的

各部门的责任、权力、利益的重新组合，方方面面的

矛盾很多，难度较大，只有通过试点， 取得 “点”上

的经验，工作才好开展。

（国家国有资产管理局综 合 司供稿）

经验点滴
介绍一种应税、免税明 细帐

罗雪峰

近年来，偷漏税的现象相当 严重。而没有认真地

建立健全应税和免税的商品、产品或项目帐 簿记录，

是造成偷漏税的一个重要原因。为使企业应税、免税

商品、产品或项目作到不重不漏，贵州省松桃自治县

供销社根据企业的实际情况，设置了“应 税商品、产

品（项目）明细帐”和“免税商品、产品（项目）明

细帐”，视同按会计制度设置的正式帐簿一样，认真、

准确、及时、全面、完整地记载， 月末根据明细帐记

录填报“纳税申报表”。通 过 试用 ，收到了良好效

果，不仅使企业应税、免税有了依据，使漏、少。重

征税现象大大减少，而且为税务部门提供了监督检查

的参考资料。帐簿格式如下：

应税商品、产品（项目）明细帐

免税商品、产品（项目）明细帐

中
国
财
政
杂
志
社


	经验点滴
	介绍一种应税、免税明细帐




